



# Reporte de Defensa Nacional

19 al 26 de septiembre de 2022

## Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

[jjarufe@bcn.cl](mailto:jjarufe@bcn.cl)

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

## Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

N° SUP: 136019

## Resumen

A nivel nacional, el Vicealmirante José Luis Fernández fue nombrado nuevo Jefe del Estado Mayor Conjunto, tras conocerse la semana pasada el *hackeo* de correos electrónicos que sufrió esta entidad. Este hecho le costó el cargo al entonces titular del organismo, General de División Guillermo Paiva, además de provocar el retorno a Chile de la Ministra de Defensa, Maya Fernández, quien se encontraba en medio de la gira presidencial a Nueva York y ahora deberá comparecer ante las Comisiones de Defensa del Senado y la Cámara de Diputados, respectivamente.

En el plano vecinal, el Comando Operacional del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas, condujo una misión de vigilancia y control de los espacios aéreos, terrestres y marítimos del país, a partir del despliegue de aviones "IA-63 Pampa III", junto con medios de búsqueda y rescate del Ejército y la Fuerza Aérea en la zona sur del país.

En el ámbito internacional, el Pentágono estadounidense se encuentra evaluando la opción de enviar a Ucrania sus *drones* "MQ-1C *Gray Eagle*", para reforzar la lucha de este país contra las tropas rusas.

En el área de la ciberseguridad, el Subsecretario de Ciberdefensa de Argentina, Óscar Niss, suscribió un Convenio de Cooperación con la Universidad Nacional de Rafaela, dirigido a conformar un mecanismo de visualización tridimensional de información aplicada a este ámbito, por medio de tecnología propia del país.

## Introducción

---

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el sitio especializado [www.defensenews.com](http://www.defensenews.com); y por los portales de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Chile, respectivamente.

## I. Noticias del ámbito nacional

### 1. Vicealmirante Fernández asumió como nuevo Jefe del EMCO, en medio de polémica por *hackeo* a correos electrónicos

El Vicealmirante José Luis Fernández fue nombrado nuevo Jefe del Estado Mayor Conjunto (EMCO), tras conocerse la semana pasada el *hackeo* de correos electrónicos que sufrió esta entidad.

Este hecho le costó el cargo al entonces titular del organismo, General de División Guillermo Paiva, además de provocar el retorno a Chile de la Ministra de Defensa Nacional, Maya Fernández, quien se encontraba en medio de la gira presidencial a Nueva York y ahora deberá comparecer ante las Comisiones de Defensa del Senado y la Cámara de Diputados, respectivamente.

Por otra parte, el General de Brigada Mario Grez, Comandante de la Brigada de Inteligencia del Ejército, asumió como Fiscal en la indagatoria sumaria administrativa, que fue dispuesta por la Secretaría de Estado.

Junto a ello, la máxima autoridad ministerial ofició al Ministerio Público Militar, para que intervenga en la investigación; denunció los hechos al Segundo Juzgado Militar; y remitió un oficio al Consejo de Defensa del Estado, para que represente al Ministerio de Defensa en las diligencias que correspondan (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2022).

## II. Noticias del ámbito vecinal

### 1. Argentina

#### 1.1. Estado Mayor Conjunto trasandino encabezó operación de vigilancia y control de espacios aéreos, terrestres y marítimos

El Comando Operacional del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas, condujo una misión de vigilancia y control de los espacios aéreos, terrestres y marítimos del país, a partir del despliegue de aviones “IA-63 Pampa III”, junto con medios de búsqueda y rescate del Ejército y la Fuerza Aérea en la zona sur del país.

Todos estos recursos operaron desde la base aérea militar “Río Gallegos”, con cobertura desde los sensores presentes en la Provincia de Santa Cruz y la Isla Grande de Tierra del Fuego (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022a).

### III. Noticias del ámbito internacional

#### 1. Pentágono evalúa entrega a Ucrania de *drones* “MQ-1C Gray Eagle”

El Pentágono estadounidense se encuentra evaluando la opción de enviar a Ucrania sus *drones* “MQ-1C Gray Eagle”, para reforzar la lucha de este país contra las tropas rusas.

Esta tecnología puede ser dotada con más de cuatro misiles “Hellfire” (Defensenews.com, 2022a).

#### 2. Italia y Japón podrían cooperar en el desarrollo de un nuevo cazabombardero de sexta generación

El General Luca Goretti, líder de la Fuerza aérea italiana, viajará el próximo mes a Japón, para conversar con las autoridades militares de ese país, sobre la opción de trabajar mancomunadamente en el diseño de un cazabombardero de sexta generación.

A la fecha, Roma se encuentra desarrollando con el Reino Unido el programa “Tempest”, mientras Tokio está haciendo lo propio con su sistema “F-X”, que busca suplir el modelo “Mitsubishi F-2” (Defensenews.com, 2022b).

### IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

#### 1. Subsecretario de Ciberdefensa argentino firmó convenio con la Universidad Nacional de Rafaela

El Subsecretario de Ciberdefensa de Argentina, Óscar Niss, suscribió un Convenio de Cooperación con la Universidad Nacional de Rafaela, dirigido a conformar un mecanismo de visualización tridimensional de información aplicada a este ámbito, por medio de tecnología propia del país.

La iniciativa se inscribe en el marco de los ejes de desarrollo del Fondo Nacional de la Defensa (FONDEF), uno de cuyos objetivos es “profundizar el contacto con la comunidad empresarial y profesional del país, promoviendo el desarrollo de *softwares* aplicados al área de la ciberdefensa de origen nacional” (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022b).

### Referencias

Defensenews.com. (2022, septiembre 22). *Congress pushes DoD to rule on “Gray Eagle” drone delivery to Ukraine*. Disponible en: <http://bcn.cl/35t52>.

Defensenews.com. (2022, septiembre 22). *Italy Air Force chief heads to Japan to talk next-gen fighter jets*. Disponible en: <http://bcn.cl/35t5k>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, septiembre 22). *Despliegue de aviones “Pampa III” en el sur del país, a fin de incrementar la vigilancia aérea*. Disponible en: <http://bcn.cl/35t43>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, septiembre 20). El Ministerio de Defensa y la UNRAf firmaron un Convenio de Cooperación para el desarrollo conjunto de herramientas para la ciberdefensa. Disponible en: <http://bcn.cl/35t5u>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2022, septiembre 23). Ministra de Defensa designa a nuevo Jefe del Estado Mayor Conjunto. Disponible en: <http://bcn.cl/35t29>.